

El pleito de Cataluña sigue igual, y pese a las amenazas de Samper, la Generalidad se mantiene en la misma actitud, y no acepta componendas que desvirtuen la ley de cultivos.

JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 152

Mahón, 30 Junio 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

INSTANTÁNEA POLITICA

La oratoria gastronómica de don Alejandro

En el Balneario de Montemayor del cual es propietario o partícipe el Sr. Lerroux, si no estamos mal informados, el caudillo, a los postres de saculento banquete, ha pronunciado el obligado discurso. Fijaos bien en que el Sr. Lerroux suele perorar, la mayoría de las veces, en plena digestión de regaladas comidas rociadas con champán de la Viuda o de Moet. Su sistemático silencio parlamentario contrasta con la verbosidad que derrocha en esos frecuentes festines.

No es de extrañar, con esos antecedentes a la vista, que se sienta perennemente eufórico y que olvide que mientras él se deleita paladeando exquisitos manjares, millares de obreros padecen hambre de pan y de justicia.

Entre las múltiples estulticias que constantemente repite en todas sus oraciones, en el discurso de Montemayor nos ha vuelto a endilgar su consabido tópico del acercamiento de los agrarios y de la Ceda a la República. Para Lerroux ese acercamiento constituye su mayor timbre de gloria; su gran obra de genial estadista.

Confesemos que nos deja perplejos la miopía política del Sr. Lerroux. Porque la ilusión del caudillo de que con el ingreso de las fuerzas antes citadas en la República ha quedado ensanchada el área de la misma se nos antoja más bien que una visión certera un engaño senil.

Cualquiera expectador, sereno y desapasionado, de nuestro panorama político llegará fatalmente a una conclusión adversa; a la conclusión de que la obra gubernamental de Lerroux ha estrechado, en vez de ensanchar, el área republicana.

El Sr. Lerroux se vanagloria de haber republicanizado a la Ceda y a los agrarios. No deja de sorprendernos que el caudillo, tan celoso defensor en estos tiempos del catolicismo, no haya advertido que la iglesia católica impone, como trámite previo, para recibir en su seno a los apóstatas de otras religiones la purificación por el bautismo y el Sr. Lerroux sin precaucionarse ha abierto de par en par las puertas de la República a los tráfugas de la monarquía sin que esos desertores hayan recibido el bautismo de la nueva fe a través del sufragio universal.

Pero prescindamos de esos lógicos y naturales escrúpulos y admitamos, y es mucho admitir, que Gil Robles y Martínez Velasco se hayan tocado con el gorro frigio, para servir lealmente a la República. Habrá quedado, efectivamente, con esa aportación, fortalecida la República? Nuestra contestación ha de ser forzosamente negativa porque, coincidiendo con ese supuesto refuerzo, importantes sectores, de un republicanismismo bien probado, han sido eliminados de esta República. El partido socialista, que fué el principal alumbrador del nuevo régimen; se siente hoy totalmente desanraigado del mismo por obra y gracia de Lerroux. Azaña siente náuseas ante el envilecimiento de la República. Y la inmensa mayoría de los catalanes están ya espiritualmente divorciados de ella. De modo que si por una puerta han entrado los monárquicos por la otra han salido los verdaderos republicanos. El Sr. Lerroux pretende haber republicanizado a los monárquicos. Pero lo que ha ocurrido es el caso contrario. La monarquización de los republicanos históricos.

A. J.

NO ESTAN MADURAS

No están maduras las circunstancias para que la contrarrevolución logre su intento implantando su clara y tremebunda dictadura de clase. Pero pueden estarlo. Por lo pronto conviene consignar que de la situación actual de dictadura de hecho a tiranía de "derecho" no resta más que eso: que los gobernantes se conviertan en francos y descarados dictadores terminando de una vez con la ficción parlamentaria de las actuales Cortes... de los Milagros. Estripada la Constitución un día y otro, con motivo del conflicto catalán, se sienten constitucionalistas los constantes violadores; y no hacen más que invocar con ridículos pudores a la pobre Constitución a

la que después de haberla prostituido le quieren conferir el cargo de frescachona celestina. Y una vez que la pobre, desgarrada primero en su artículo 75 y después por todas las partes de su cuerpo, haya desempeñado su misión de tercera frente al conflicto con la Generalidad, ya sabe lo que le espera: la puntilla y el arrastre. Porque nada menos que "el republicano de toda la vida", don Alejandro Lerroux, ya ha dicho en su último discurso que hay que reformar la Constitución y el Estatuto.

Gil Robles, Martínez de Velasco y sus congéneres de la T. I. R. E. se han restregado las manos de gusto y ya señalan a don Alejandro co-

Don Alejandro, en Montemayor

EL PARTIDO RADICAL NO TIENE QUE HACER RECTIFICACION ALGUNA EN SU CONDUCTA POLITICA.

ES UN ERROR CERRARLES EL PASO A LAS DERECHAS.

HACE TIEMPO QUE MURIÓ MI ABUELA.

EN LAS CORTES HA HABIDO FUERZAS DE DERECHA QUE ME PRESTARON LEALMENTE SU AYUDA.

LA GENEROSIDAD DE LA AMNISTIA MUCHOS NO HAN SABIDO AGRADECERLA.

MUCHOS CREEN QUE EL LAICISMO CONSISTE EN PEGARLE UN MORDISCO A UN OBISPO, Y QUE ESTO DEL LAICISMO ES EL ÚNICO PROBLEMA GRAVE QUE TIENE QUE RESOLVER LA REPUBLICA.

SOY Y SEGUIRÉ SIENDO EL JEFE DEL PARTIDO.

NO GOBIERNO, PERO GOBIERNAN MIS HIJOS.

EL PARTIDO RADICAL ES AUTONOMISTA, PERO LA AUTONOMIA SE HA PUESTO EN LAS MANOS MENOS INTELIGENTES.

CREO QUE DEBE SER REFORMADO EL ESTATUTO COMO DEBE SERLO LA CONSTITUCION.

NO TENGO ESPERANZAS DE SER LLAMADO EN BREVE AL PODER, PERO CUANDO GOBIERNE LO HARÉ SIN DEBILIDADES Y SIN QUE ME TIEMBLE LA MANO.

mo EL SALVADOR DE ESPAÑA. Ante tan fausto suceso Martínez Anido reclama sus haberes; Cambó califica a Samper de "político de altos vuelos", demostrando que el arroz es un energético insuperable para las águilas; y los pequeños aguiluchos de la dictadura, de acusados se convierten en acusadores con el decidido propósito de encerrar a la sombra a todos los republicanos desde Azaña hasta Casares Quiroga por lo de Casas Viejas, pasando por Marcelino Domingo por si debió o no importar trigo.

Para los socialistas y comunistas las derechas reservan otras exquisiteces como las que le han proporcionado a Bolívar en Sevilla o a Hernández Zancajo en Madrid. Precisamente por eso, porque los actuales modos de gobernar se emplean a fondo contra "la peste marxista", que es tanto como decir contra los desheredados, es por lo que los amigos del Salvador de España, desde los cedistas hasta los monárquicos difusos como el amigo Melquiades, no quieren correr el albur de embarcarse por ahora en la nave del Poder expuestos a que cualquier temporal los hiciese zozobrar.

Frente a esa vanguardia de la contrarrevolución que es el equipo del "político de altos vuelos" defendiéndose aquí, atacando allá y sufriendo encarcelamientos en todas partes, se encuentra solo el proletariado. Solo en el Parlamento, librando una batalla infructuosa, en donde como algo insólito salta alguna vez la voz de cualquier republicano de izquierda. Y solo en la calle empeñado ya eficazmente tratando de contener los avances de tipo fascistas que emprenden los terratenientes y los capitalistas industriales.

Y al socaire de esta acción decisiva del proletariado, unos republicanos de izquierda le continúan entonando dulces e inocentes endechas a la democracia, cuando, como Martínez Barrio, no califican de ilustre jefe a Lerroux. No faltando los que ya propugnan un nuevo pacto para acercar al gerifalte de los radi-

cales demócratas con los radicales socialistas de Ortega y Gasset y Botella Asensi que por lo visto ha depuesto el enojo que sintiera cuando tuvo que abandonar el ministerio Martínez Barrio el del artículo 75, el enemigo de las Constituyentes y el electorero a gusto de Gil Robles. Es decir que incluso se da como posible la aproximación de un Martínez Barrio contrarrevolucionario desde la obstrucción radical con un republicano bermellón como Botella Asensi.

Digan lo que quieran los augures optimistas, doctores Pangloss de bajos vuelos, hoy y siempre no se puede contar con otra fuerza revolucionaria que las suministradas por los trabajadores, porque incluso el gesto de Cataluña defendiendo la ley de Contrato de cultivos, no es más ni menos que una imposición de los "rabassaires" cuyos deseos no podemos decir que están satisfechos mientras no conozcamos el resultado de esa misteriosa fórmula jurídica de tan laboriosa gestación.

Por eso, porque el proletariado no ha sido aún sometido, pésele a la falta de medios de comunicación que suponen la censura y la suspensión de la mayor parte de la prensa obrera, péseles a las cárceles abarrotadas de carne trabajadora, péseles a los centros obreros clausurados y a los Ayuntamientos populares expeditivamente destituidos, ese Gobierno mayoritario, que sería el principio del fin, no se ha logrado aún. Allá para el otoño se piensa que la ocasión será más propicia.

Pero tal ocasión, conviene advertirlo, no será posible si este gobierno de adelantados, que hoy soporta España con estoicismo senequista, no ha terminado por reducir a su "justo límite" a las masas trabajadoras. De nosotros, pues, depende, y no de los republicanos de izquierda, que la contrarrevolución siga avanzando, o se detenga y empiece a retroceder. De nosotros, los trabajadores todos, que hoy, y aun en mucho tiempo, tenemos que ser antes que nada solamente trabajadores frente a un enemigo irrecon-

ciliable—la burguesía—que en un momento de descomposición necesita, de modo inevitable, reducir a un estado de baja esclavitud al proletariado.

Por esto, y por lo que a Menorca se refiere, hay que insistir un día y otro propugnando y posibilitando el acercamiento de los distintos sectores obreros. Son momentos los actuales de inminente peligro para la clase trabajadora sin distinciones que valga; que cuando el enemigo se emplee a fondo en su ofensiva no ha de pararse en establecer distinciones que si no existen para el capitalismo menos razón tienen de existir para los desposeídos.

¿Estamos acá en condiciones de emprender esa labor urgente? No nos engañemos. Basta ojear las páginas de JUSTICIA SOCIAL para comprender que una terrible indiferencia es la mayor dolencia que aqueja al obrerismo menorquín. Las cuestiones sindicales, que debieran ocupar un primer plano, están relegadas al olvido como si el patronaje isleño fuese una excepción en el mundo capitalista, cuando ese patronaje por su inferioridad económica tiene por fuerza que imponerle unas condiciones más deprimentes a los asalariados que las que le impone el resto del capitalismo nacional a los demás trabajadores. Si como primera condición no se reacciona contra esa abulia del proletariado menorquín, será acá, en esta tierra que presume de liberal, en donde con nuestra pasividad iremos posibilitando las condiciones objetivas para la implantación de la dictadura fascista sin que nos podamos lamentar de ella por habérmola merecido.

MODESTO LLANO.



EN LA CASA DEL PUEBLO DE PALMA

Homenaje a Alejandro Jaume

“La Última Hora” de Palma, en su edición del lunes, da cuenta del homenaje a nuestro estimado camarada Alejandro Jaume, publicando la siguiente reseña:

Ayer por la tarde tuvo lugar en la Casa del Pueblo el homenaje que el partido socialista dedicaba a su exdiputado a Cortes don Alejandro Jaume, para testimoniar así su adhesión y la gratitud por la brillante campaña que realizó en pro de Mallorca durante su actuación en las Constituyentes.

El acto que se celebró en el salón-teatro resultó brillantísimo, asistiendo al mismo más de seiscientos camaradas, y figurando entre ellos comisiones de todos los pueblos de Mallorca.

Ocupó la presidencia el homenajeado señor Jaume, sentándose a su derecha los señores Bisbal, Ferretjans y Rebassa, y a su izquierda los señores Monserrat Parets, Crespi, García y Matas.

Asistieron también todos los concejales del partido.

Se leyeron numerosas adhesiones personales entre las que figuraban la del ex-Embajador de España en Italia don Gabriel Alomar, y la del exdiputado a Cortes don Francisco Carreras.

Igualmente se adhirieron los Comités de Ibiza y Menorca, la mayoría de políticos de la Izquierda Republicana de Baleares y numerosas sociedades obreras.

Usó de la palabra en primer término el ex-Alcalde de Palma don Lorenzo Bisbal el cual explicó la significación que tenía el acto, por medio del cual se homenajeaba merecidamente a un querido compañero y añadió que el señor Parets como encargado de hacer la oferta les dirigiría la palabra.

Don Monserrat Parets en cálidos párrafos hizo ofrenda al señor Jaume del acto que se estaba celebrando e hizo historia de la labor política del mismo, recalando que durante toda su actuación en las Constituyentes trabajó siempre en defensa de los intereses de Baleares.

Aludió al libro de “Memorias de un Constituyente” en el cual se condensa toda la labor del señor Jaume, tanto la que hizo en el Congreso como la que realizó en la prensa y siempre por Mallorca.

A continuación hablaron los señores Rebassa, García y Crespi, los cuales dedicaron cálidos elogios al señor Jaume, haciendo resaltar que él es el verdadero diputado por Baleares.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Al levantarse para hablar don Alejandro Jaume todos los presentes se ponen en pie y tributan al exdiputado una formidable ovación que dura largo rato.

Restablecido el silencio, el señor Jaume, verdaderamente emocionado pronuncia un extenso y brillante discurso que es escuchado con gran interés y repetidas veces interrumpido con grandes ovaciones.

Analizó la labor de las Cortes Constituyentes y lo que representa lo por ellas realizado bajo el punto de vista social, y como parangón se ocupó de las actuales Cortes cuya labor ha sido sólo de retroceso en aquella política.

Dijo que el partido socialista por su fuerza y por su disciplina ha sido el puntal más fuerte y decidido de la República y que por lo tanto es una injusticia que no se le reconozca el derecho a gobernarla.

Explica toda la labor realizada por el partido Socialista, al cual se debe todas las mejoras obtenidas por la clase obrera y toda la legislación social.

Dice que él es fiel a su idea socialista, tanto en las horas plácidas de representarlo en las Cortes como en las horas difíciles que se avecinan, en las cuales se tendrá que poner a prueba la fuerza y la disciplina del partido.

Al terminar el señor Jaume el público volvió a tributarle una entusiasta ovación.

Seguidamente se cantó la Internacional y se dió por terminado el acto.

Este resultó brillantísimo; un éxito para los organizadores y una plena demostración de las simpatías con que cuenta el señor Jaume, en honor del cual justo es confesar que son bien merecidas por el afán con que supo defender en el Parlamento los intereses de su partido al par que los de Mallorca.

Los republicanos con “consciencia”

Comentando el último discurso de Martínez Barrio, dice “Informaciones”, el diario de Gil Robles:

“Algo muy sabroso podría decir el señor Gil Robles de las llamadas de socorro que desde la Presidencia del Consejo de Ministros le dirigió el señor Martínez Barrio cuando veía en peligro su acta por Sevilla. E igualmente podría hablar de las coaliciones electorales. Porque todas las que llevaron a la práctica los radicales con las derechas fueron autorizadas por el señor Martínez Barrio. Recordamos, por ejemplo, Córdoba. La coalición se planeó en el despacho del señor Martínez Barrio. Asistieron a la conferencia don Eloy Vaquero, radical; don Federico Fernández Castillejo, progresista y el señor Medina Togados, de Acción popular. El señor Martínez Barrio planteó la combinación, y como hubiera discrepancia entre los asistentes sobre el último puesto, fué el propio señor Martínez Barrio quien propuso que decidiera la suerte.”

Sobran comentarios por nuestra parte. Con republicanos de ese jaez se va a reconquistar la República igualito que se rescataron las niñas de la calle de Hilarión de Eslava.

Patronos metalúrgicos: ¿Se acordarán Vdes. de dar la semana de vacaciones a sus obreros, como legalmente les corresponde?

El bochorno de Mahón y la negligencia del Gobernador

De «La Voz de Menorca», diario que por ser del Gobernador, señor Manent, debe merecerle ilimitado crédito, copiamos la siguiente reseña de la sesión del Municipio celebrada el día 22:

«SESION DEL AYUNTAMIENTO

»Ayer se celebró ordinaria y en segunda convocatoria presidida por el Teniente Alcalde don Antonio Bosch. Asistieron los concejales señores Estrada, Olives Sintes, Beltrán y Bagur».

Y nada más, así, de ese modo escueto reseña el diario lerrouxista la sesión del Ayuntamiento, bastando con este dato para tener una idea de la importancia de ella. Cuando la propia prensa de los republicanos históricos...tiene que emplear tal concisión para relatar una sesión del municipio, ya puede el pueblo figurarse cómo sería tal sesión.

Raya en el escarnio y en el cinismo el comportamiento del Ayuntamiento que teniendo importantes problemas planteados, como el de construcción de escuelas por ejemplo, se salta a la torera todas las sesiones empezando por el señor alcalde y terminando por los concejales, sin olvidar a los que desempeñan las tenencias de Alcaldía.

Se ha ido educando, educando malamente, al pueblo de Mahón en una falsa superioridad haciéndole creer que aquí se vive en el mejor de los mundos cuando en todos los aspectos de la vida pública Mahón tiene mucho de villorrio, desde los mercados faltos de inspección hasta la anárquica velocidad de los autos, sin olvidar las faltas de reposo en el pan, la carencia de escuelas y la problemática asistencia médica municipal. Para nuestros ediles todas esas cuestiones son cosa sin importancia; pero esto no obsta para que algunos con su gesto cínico se llamen enfáticamente «padres del pueblo»

¡Buenos padres tiene Mahón! Para colmo a la insensibilidad del pueblo hay que unir la actitud negligente del Gobernador que, por lo visto, solo derrocha sus energías para autorizar y proteger las procesiones, tal vez en un raptó de tardía conversión religiosa. Muy bien que el señor Manent se emplee en hacer trisagios y novenas las horas que crea conveniente. Es cosa que no nos interesa. Pero, por si lo tiene olvidado, conviene recordarle que Mahón pertenece a la provincia de su mando, y tampoco debe olvidar que son sus íntimos y entrañables amigos los que están en el Ayuntamiento moviéndose del pueblo mahonés, quizá porque saben que mientras mande el señor Manent ellos poseen un «bill» de indemnidad para escarnecer a Mahón.

Sociedad de Obreros Metalúrgicos

Esta sociedad convoca junta general para el día 4 de julio para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Movimiento de afiliados.
- 3.º Cuentas.
- 4.º Gestión de la Directiva.
- 5.º Nombramiento de Delegados para la Asamblea de las secciones de Mahón.

Demostración de solidaridad

Hemos recibido de la Agrupación Socialista de Fornells la siguiente relación de compañeros que contribuyeron a la suscripción a beneficio de los huelguistas metalúrgicos madrileños:

Agrupación Socialista	5'00
Antonio Fuxá	2'00
Miguel Barber	0'50
Un suscriptor	0'50
Galileo Triay	0'40
Antonio Gelabert	0'25
Sebastián Gelabert	0'25
Alfonso Fuxá	0'60
Bartolomé Benejam	0'50
Suma Total	10'00

¡QUE SE VAYA!!

La semana pasada, sin ahondar en el asunto, hubimos de exteriorizar nuestra protesta contra la primera autoridad civil, por su conducta en la autorización de actos tan provocadores como las dos procesiones últimamente celebradas y salpimentadas con previsibles trompicones, ciriazos y porrazos; protesta que sintetizamos con estas palabras: ¡QUE SE VAYA!

Mallorca, feudo de un cerril y clerical caciquismo, no ha comportado nunca la presencia de un Gobernador insumiso a las indicaciones de El Palau, de un March o de Salas. La menor irreverencia a ese cacicato, fué siempre, en tiempos de la monarquía, preludio de una destitución fatal y fulminante. Ni aún los gobernadores de la dictadura pudieron escapar a semejante servidumbre.

El caso del Sr. Argüelles, sustituido en el Gobierno civil por el frailazo señor Llosas, por haber osado adoptar una actitud digna frente a los jesuitas, es, al respecto, un testimonio irrecusable.

Con la instauración de la República, el pueblo, víctima hasta entonces de aquellas claudicaciones gubernativas en favor de las clases privilegiadas, se hizo la ilusión de que el gobierno civil iba a ser, al fin, el celador máximo, imparcial de la legalidad republicana; ilusión que sólo tardó en desvanecerse, el tiempo que tardó el señor Manent en posesionarse del gobierno civil, en donde se ha conducido como un poncio cualquiera facturado desde Madrid al servicio del triunvirato plutócrata-clérigo-caciquil.

Y es inútil que el Sr. Manent eche mano, para sincerarse, como lo ha hecho, del manido tópico “Libertad y Justicia” a cuya sombra se han venido forjando las cadenas que arrastran los humildes y se han cometido las mayores iniquidades.

No es tan remota la actuación del Sr. Manent al frente del Gobierno civil como para haber olvidado los sangrientos sucesos derivados de la última huelga de Zapateros, v. g.

En aquella ocasión, como en otras anteriores, a los huelguistas se les prohibió reunirse y manifestarse. El quebrantamiento de semejante resolución prohibitiva se pagó con sangre de los infractores. Todo ello en nombre del socorrido “orden público” al cual se sacrificó el interés de los trabajadores, a la sazón en litigio con sus patronos.

Concedamos, por un momento, a ese fetiche que los gobernantes han dado en llamar “orden público” rango de divinidad digna de esa clase de sacrificios. ¿Por qué, entonces, el Sr. Manent sacrifica siempre en el altar de esa divinidad mitológica los actos que organizan los obreros asociados para su defensa, y en cambio impone el sacrificio a la propia divinidad, cuando los actos que han de perturbar el “orden” parten no de los obreros organizados, sino de sus explotadores emboscados en la fronda de una religión de hipócritas, farsantes y fariseos?

Que desautorizó la manifestación que los comunistas querían celebrar en el Parque de Bellver en beneficio del “orden público” y porque estaba declarado el estado de alarma, ¿Es que no peligraba el orden pú-

blico al realizar los frailes de El Socorro una procesión que hacía 40 años estaba en desuso? ¿No peligraba igualmente al efectuarse la de los frailes capuchinos en pleno estado de alarma?

Las coacciones (¿de quién?) sublevan la conciencia “liberal” del señor Manent.

¿Por qué no amortigua esa conciencia de liberal, como, al parecer, amortiguó la de anarquista para posibilitar su colaboración con un Gobierno destructor de toda la labor liberal y democrática de las Constituyentes? No es que el detallito ése le haga mucha falta para ser un perfecto poncio a la usanza en los tiempos de la monarquía, como lo proclaman los elogios de la opinión “general”, excepción hecha de los auténticos liberales y republicanos y de la clase trabajadora, que desean ¡QUE SE VAYA! ¡QUE SE VAYA!

(De “El Obrero Balear”)

Acción Sindical

Asamblea de Obreros Albañiles en el Salón Victoria

El jueves de esta semana se celebró la anunciada asamblea de los obreros del ramo de albañilería, convocada por las sociedades obreras de dicho ramo, con objeto de informar debidamente a los trabajadores de los que previenen las bases de trabajo actualmente en vigor para poder conseguir su total aplicación.

Intervinieron para pedir aclaraciones y hacer proposiciones varios compañeros, tomándose los siguientes acuerdos:

1.º Dar un voto de confianza a los comités de las dos Sociedades obreras que han intervenido en todo lo que hace referencia a dichas bases de trabajo «La Unión» y «La Hermandad», para que caso de presentarse conflicto sobre la clasificación de los operarios en sus respectivas categorías, de acuerdo con los derechos del obrero, intervengan cerca de los patronos con el propósito de resolver los casos que puedan presentarse.

2.º Dirigirse a todas las dependencias oficiales Municipales y del Estado, así como a las empresas que tengan contratadas con los mismos notificándoles el derecho que tienen los albañiles y braceros que trabajen por su cuenta al disfrute de los derechos que les asignan las repetidas bases de trabajo.

3.º Dirigirse al Jurado Mixto de Industrias de Construcción de Baleares para que se sirva acordar el que las susodichas bases tengan fuerza de vigencia en toda la Isla.

4.º Dirigirse a los patronos albañiles de Mahón en el sentido de considerar conveniente el que desde el mes de julio próximo, concedan a los trabajadores los siete días de vacaciones a que tienen derecho.

¡Adelante, compañeros albañiles, y no dejarse arrebatar ninguna conquista!

CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE

IZQUIERDA DE MENORCA

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

COMENTARIOS

El pleito catalán

Después de la sesión "patriótica" del Congreso, estamos en la misma situación de antes. El pleito catalán no se resuelve ni con marcha de Cádiz ni con la fórmula Samper que hasta ahora no sabemos en qué consiste.

Mal está la cosa aunque lo contrario diga el jefe del Gobierno, verdadero responsable de lo que sucede. Ahora debe darse cuenta el señor Samper de su mal paso, arrepintiéndose sin duda de haber escuchado a Cambó que lo ha metido en ese callejón sin salida.

Pero no desconfiemos del todo. Los radicales siempre tienen la receta a mano para curar cualquier enfermedad por grave que sea, disponiendo de don Alejandro que es un especialista formidable para curar los males de Cataluña, en donde cuenta con grandes simpatías por sus milagrosas curas.

En plena "razzia"

El ministro de la Gobernación sigue destituyendo Ayuntamientos socialistas y otros de filiación republicana izquierdista.

Ultimamente ha sido el de Cabra que ha sufrido las iras de Salazar Alonso.

Adelante, señor ministro, y que Gil Robles tenga en cuenta esos señalados servicios que usted le presta.

En plena euforia

El Ayuntamiento de Valencia que cuenta con mayoría lerroujista, no paga a muchos de sus empleados que han tenido que apelar, como último recurso para no morir de hambre, a la Asociación Valenciana de Caridad.

Es una vergüenza lo que ocurre con ese Ayuntamiento, y el hecho que dejamos apuntado da idea exacta de cómo se administra por aquella mayoría lerroujista.

Los valencianos no recuerdan que durante la monarquía se haya dado tan bochornoso espectáculo.

Que los lerroujistas administran mal en la mayoría de los Municipios de que disponen, es cosa de todos sabida, como se sabe también que algunos concejales del partido radical se han hecho ricos a su paso por los Ayuntamientos de Barcelona y Madrid, en los tiempos, sobre todo, en que gozaban de omnimoda influencia en ellos.

Quien manda, manda

Así como el señor Samper es esclavo políticamente de Gil Robles, el Gobernador de Baleares es esclavo de un señor al que no puede contrariar porque en realidad es el que verdaderamente manda. La necesidad de ejercer un cargo, contra viento y marea, obliga a esa tutela. ¿Ese señor se llama Zaforteza? ¿Se llama Sampol? ¿Se llama March? El nombre importa poco. Lo cierto es que el señor Manent no goza de independencia en su cargo, como no la gozaron jamás la inmensa mayoría de los Gobernadores de Baleares, pues todos ellos se movían bajo las órdenes de los caciques mallorquines que no toleraban más voluntad que la suya.

Esta es la razón por qué el señor Manent autoriza las mascaradas clericales, prohibiendo por otra parte las otras manifestaciones políticas callejeras, organizadas por los socialistas y comunistas.

Y que no nos venga con el cuento de que su conducta en esta cuestión obedece a un sentimiento de liberalismo y equidad que no compagina en la práctica cuando se trata de obreros.

Diga con toda claridad el señor Manent que obra en tal forma porque se ve obligado a ello, y estaremos al cabo de la calle.

Todo lo demás es ganas de perder el tiempo.

La alegría en casa del pobre

Con el levantamiento de la previa censura los periodistas podrán respirar; pero nos tememos que la satisfacción de los beneficiados con tal medida dure poco.

Difícilmente el Gobierno Samper podrá sostenerse sin estado de alarma y sin mordaza a la prensa.

Estos recursos pasajeros de los Gobiernos fuertes, los va a emplear de nuevo el Gobierno al menor tropiezo.

En situación normal no puede sostenerse por largo tiempo un gabinete de la altura de éste.

Muy "cristianos", pero malísimos

En el campo se cometen toda clase de abusos con los obreros. Se les hace trabajar mucho y se les paga mal, como demostraron los diputados socialistas que intervinieron en el debate cuando se discutió la derogación de la ley de Términos Municipales.

Se dijo entonces en el Congreso que se pagaban en el campo jornales de dos pesetas, y esta aseveración de los diputados socialistas, que negaron los agrarios, se confirma ahora en Granada, en donde el gobernador lerroujista ha impuesto una multa a varios patronos por pagar con dos pesetas el jornal a los obreros que han empleado en los trabajos del campo.

En una entrevista con los periodistas, el gobernador censuró duramente esta actitud que demuestra el egoísmo de los patronos que nada hacen, según dijo, por contribuir al restablecimiento de la paz social y son causa con su actitud de las rencillas y malestar en la clase obrera, limitándose a pedir a la guardia civil los salvaguarde cuando los obreros, molestos por los abusos que en los jornales y trabajo sufren, piensan adoptar otras actitudes.

Esto que dijo el gobernador de Granada a los periodistas, de nada servirá, y los patronos agrícolas del campo andaluz, como los de las otras partes, seguirán estrujando a sus trabajadores sin tener otra razón en cuenta que la ganancia, que es lo único que les preocupa.

Continúa el descenso

En Jaén, como en todas partes, las huestes lerroujistas quedan diezmados. En pocos días más de 300 afiliados al Partido se han dado de baja.

Como se vé, la marea descendente continúa en sus efectos saludables.

Por decir ¡Viva la República!

De "El Obrero Balear" copiamos el siguiente comentario:

En ese régimen de euforia lerroujista se puede esperar todo menos el proceder con lógica. No hay monstruosidad que no sea posible. Solo así se explica que hallándonos en plena República laica y en estado excepcional de alarma se autoricen procesiones católico-fascistas mientras al pueblo que trajo y defiende al régimen republicano se le tiene sometido a una restricción despótica de los derechos ciudadanos.

Pero aún suceden cosas más gordas que esas. Los católico-fascistas pueden gritar en esas procesiones ¡viva Cristo-Rey! y ¡viva la monarquía!, y nada les sucede; pero si eso indigna a un Guardia Urbano, por ejemplo, y contesta con un ¡viva la República!, enseguida se le echan encima los de la porra y lo apalean, lo desarman y se lo llevan a la cárcel.

A eso hemos llegado ya: a que los enemigos de la República puedan gozar de toda clase de libertades, incluso para atacar descaradamente a la República, y a que se persiga, apalee, encarcele y procese a los que la defienden.

SEASON EDILICIA

EL AUTO Y LA BANDA

Como habrán podido apreciar todos los que sigan con atención la interesante vida de nuestro Municipio, nuestro digno Alcalde lleva ya dos o tres semanas sin asistir a las sesiones, sin causa justificada puesto que goza de salud. Algunos maliciosos, que nunca faltan, le achacan la inasistencia del señor Pons Silges a las sesiones, casi de espiritistas, de nuestro Ayuntamiento, a la falta del auto que trataban de adquirir para trasladarlo desde su residencia veraniega, "Andén de Levante Sur Mer", hasta la Casa Consistorial de este paciente pueblo. Pero ¿y los Tenientes de Alcalde que también se aficionan a hacer novillos? ¿Guardan también relación con el auto?

Aunque a primera vista no lo parezca, es lo cierto que por ahí andan las cosas. Por un lado el señor Alcalde dispuesto, contra viento y marea, a la adquisición del vehículo, incluso, se dice, recabando sus 5.000 ó 6.000 pesetas de gastos de representación. Por otro, algunos concejales, entre ellos un representante de una acreditada marca de automóviles, frenando los impulsos locomotrices de la primera autoridad municipal. Hasta que al fin— ¡bendito sea Samper!— parece que se va encontrando la fórmula jurídica: se procurará adquirir el auto de la marca que representa el concejal. Y todo esto ¡sin que Cambó se entere! ¡¡Vivan la euforia y los altos vuelos!!

Y ¡vivan también las olas del mar bravo! Ellas tonifican nuestro cuerpo y rejuvenecen a nuestro alcalde para que en el invierno pueda sacrificarse por nosotros en sus rudas tareas edilicias y ferreteriles. Claro que las olas con su horrisono fragor no entienden nada de dulces cadencias, y de aquí, aunque parezca mentira, se deriva la ruina de la Banda Municipal.

Nos explicaremos. Nuestro diligente Alcalde es además Vicepresidente de la Liga Marítima; y de tal modo se identifica con el mar y los peces, que poseído del mismo ho-

rrisoneo fragor de las ondas, aunque alejado de las ondinas, ha preferido terminar con la Banda para que sus conciudadanos concurren a la Liga Marítima. Por menos se han concedido cruces del Mérito Naval. Pero las aficiones "náuticas" del Alcalde y la filarmonía del pueblo de Mahón podían cohonestarse de un modo bien sencillo con la creación de una Banda de invierno. Nuestros incansables ediles tienen la batuta.

El entierro de Juana Rico

Más de diez mil trabajadores y cerca de mil quinientas mujeres obreras desfilaron ante el cadáver de la infortunada compañera, asesinada por los fascistas.

Dicho entierro resultó en extremo impresionante por la emoción de que los trabajadores madrileños rodearon el acto y por la organización que prevaleció en él.

Las notas más salientes del mismo fueron el desfile de que hacemos mención y la actitud de los jóvenes socialistas, uniformados con camisas rojas y formados militarmente.

Al entierro asistieron numerosas representaciones de todas las organizaciones obreras y socialistas de Madrid y pueblos limítrofes, de los Círculos Socialistas de barriada, de las escuelas laicas de la Casa del Pueblo y, en fin, de todos los organismos proletarios de la capital.

También estuvieron representados los partidos republicanos de izquierda.

El cadáver de la infortunada compañera Juanita Rico fué cubierto con extraordinaria cantidad de coronas y ramos de flores.

LA ODISEA DE UN REGLAMENTO

A ver si nos entendemos

Desde el día 18 del mes que está terminándose anda la Federación Obrera Ciudadelana persiguiendo la aprobación de su nuevo Reglamento. Y a pesar de todo el tiempo transcurrido y pésele a ese refregón de legalidad con que todos los días nos empalaga el señor Salazar Alonso, el Reglamento de la Federación no ha sido aprobado. ¿Porque tiene algún defecto? ¿Porque se trata de sabotear legal y autoritariamente a una entidad obrera?

Más bien parece por lo segundo a juzgar por lo que comunican las autoridades, a no ser que esas autoridades carezcan de la necesaria competencia para resolver el conflicto. Así, el conflicto. Porque se da el peregrino caso de que remitidos los estatutos al Delegado provincial de Trabajo, éste los devuelve a la Federación diciendo que su aprobación es de la competencia del Gobierno Civil. Y al enviarle el Reglamento al Delegado del Gobierno también lo devuelve comunicando que el asunto tiene que resolverlo la Delegación de Trabajo.

Mientras tanto—¡quien nos compra un lío!—el Reglamento está sin aprobar. A nosotros nos parece que si en la ley de Asociaciones Profesionales no se dice nada de modo explícito acerca de las Federaciones se mencionan de modo implícito cuando en ella se habla de los objetos de las asociaciones y de entre ellos el formar Federaciones o Confederaciones. Y por lo tanto es materia en la que debe intervenir la Delegación del Trabajo. Pero ya sea de un modo o de otro, como alguien tendrá que aprobar los citados estatutos, lo importante es que las autoridades se pongan de acuerdo diciéndole claramente a la Federación Obrera Ciudadelana cómo tiene que proceder. Nos parece que no se nos tachará de exigentes.

Bajo el signo de la euforia

En Tineo y por hacer propaganda fascista, fijando unos pasquines en los que se decía que España se encontraba en guerra civil y había que incorporarse a Falange Española, fueron detenidos el ex-alcalde de la dictadura don Benito de la Torre y el radical Angel Diaz Caveda. Como se ve la cabra siempre tira al monte, y el radicalismo eufórico tanto en Tineo como en Belchite no es más ni menos que esto, antiobrerismo, aunque otra cosa juren, puestos en jarras, el joyen N. M. y con los brazos en cruz, el converso autor de sus días.

Mitin antifascista

En la plaza de toros de Valencia, se celebró el sábado pasado un grandioso mitin antifascista, tomando parte en el mismo varios oradores, entre ellos Margarita Nelken, por el partido socialista y José Villaverde, por los sindicatos de oposición en la C. N. T.

Todos los oradores fustigaron al fascismo, al Gobierno Samper y a las derechas.

El público no cesó de vitorear a la República y desfiló entonando la Internacional.

Página de la Juventud Socialista de Mahón

Los jóvenes socialistas se proponen barrer de una vez, toda la porquería que forma el Ayuntamiento de Mahón.

Camarada, contribuye con tu donativo a remediar la precaria situación de miles de obreros, víctimas de la represión gubernamental.

Revolucionarismo

Distintos sectores de la política nacional vienen presentando a los defensores de la Revolución Socialista, como gente incivilizada, o más bien como revolucionarios de "come-niños".

Ultimamente, con motivo de la huelga campesina, han extremado sus calificativos y nos han presentado como responsables de los choques violentos que han producido las naturales víctimas. En primer lugar están los que por la condición de clase a que pertenecen, les asiste la razón de propalar la falsa bestialidad de nuestros instintos. En segundo lugar, figuran hombres que con un concepto bastante ridículo de lo que es el revolucionarismo se creen en el derecho a censurar nuestra interpretación de las doctrinas de Marx.

Para unos y otros hemos escrito este artículo; y sin querer sentar plaza de teóricos vamos a exponer lo que entendemos, nosotros, por revolucionarismo, o mejor dicho, lo que esto significa y verán cuán distante están unos y otros de la realidad.

Aunque de otra parte sabemos que de poco van a servir nuestras meditaciones, si tenemos en cuenta que todos ellos son gente sujetas al poder del capitalismo, mentalidades educadas en las escuelas de la burguesía, incapaces de rebelarse contra la tradición.

Mas no nos importe todo ello. Sigamos, sin escuchar a nadie, el camino de acentuar la división entre el proletariado y la burguesía, y esperamos seguros, el triunfo como resultado final.

Revolucionarismo, no es chillar ni alborotar, sino tener por entendido que sin libertad económica no puede existir ninguna otra libertad y que ésta no podrá conseguirse, sino mediante la conquista de los medios de producción y de cambio. Reconocer que la burguesía impide la conquista de los fines anunciados y que cuantos avances en el terreno político concede a los trabajadores no resuelven de ningún modo los problemas planteados. Reconocer todo esto y ponerse en condiciones de conquistarlo, como sea y con los medios que sean, ya que ello representa la liberación y la misma vida de los oprimidos.

Esto es revolucionarismo, y no la ferocidad que se nos atribuye; y luchar para su conquista es nuestro credo, humano y justo, porque tiende a abolir la lucha sangrienta de clases.

JUAN LOPEZ

YA TENEMOS OTRO ENCHUFE

BASUREROS

Al nuevo calificativo que nos ha sido impuesto por el órgano del republicanismo histórico menorquín, queremos hacer una pequeña advertencia y demostrarles que les estamos agradecidísimos, dándoles por adelantado un millón de gracias.

Primeramente diremos que estamos muy orgullosos de tal nombramiento. Los radicales "de patacu" de esta ciudad al darnos este enchufe, no podían hacer menos para nosotros. Claro que comprendemos que no todos los enchufes habían de ser para los suyos, que ya tienen suficientes. Nosotros con la paga de ese nuevo enchufe al menos podremos construir un nuevo local, donde haya "mucho sol y mucha luz" y que sea más grande que el que actualmente tenemos, pues éste resulta insuficiente.

Y queremos advertirles, señores radicales, que sólo nos cuidaremos de las basuras que ocasionen ustedes por "su Ayuntamiento", que bastante trabajo habrá con recoger todas las porquerías que se hagan, las que ya hay hechas y las que se albergan allí dentro, pues suponemos que la basura de la calle la seguirá recogiendo el mismo radical de antes, desde ahora nuestro competidor.

Y nada más. Otro millón de gracias por el nombramiento y quedamos a su disposición.

Fondo pro prensa y fines de solidaridad

	Ptas.
Suma anterior.	6'20
Pedro Pons Mesquida .	1'00
Juan Irlés .	1'00
Miguel Coll .	0'60
Antonio Noguera .	0'50
José Murillo .	0'50
Un simpatizante .	0'25
Catalina Mercadal .	0'20
María Mercadal .	0'20
Juanita Torres .	0'25
Juan Arbona .	0'25
Juan López .	0'30
Suma y sigue .	11'25

"El Socialista,

DIARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

TEMAS ACTUALES

La Señora Democracia

Con frecuencia «La Voz de Menorca» nos habla de democracia, e intenta hacernos creer a los trabajadores, que toda violencia es contraproducente, y por lo tanto, inútil.

Cuando quiera, le podemos demostrar a «La Voz» con pruebas palpables que solamente en el régimen de la «euforia» han creído los radicales en la democracia. No hace mucho tiempo, cuando estaba en la cabecera del banco azul el Sr. Azaña, y por lo tanto ellos a la oposición, la democracia era un mito, y si no propugnaban por la violencia era porque no tenían probabilidades de conseguir lo que anhelaban: el Poder, y desde allí chupar del bote, como vulgarmente se dice.

Ahora es ya otra cosa, ellos ya no están a la oposición sino que tienen acaparados los resortes de la Nación y aunque sea con engaños y mentiras, lo que ellos buscan es continuar con los privilegios que actualmente disfrutan y así se defienden los garbanzos, que roban al Estado.

Y en esos momentos que ya no hay un cargo en que no se hayan apoderado, y que no tengan repartido con los correligionarios de Gil Robles. Tiene que hacer esa patulea esfuerzos desesperados para continuar disfrutando lo que en razón no le pertenece.

Democracia, dicen a cada palabra; ¿y qué es democracia? será por si acaso gobernar con el apoyo de los monárquicos y no tener inconveniente en hacerles de galeoto; o será lo que hi-

cieron en las elecciones de noviembre en que para que saliera diputado el señor Canet, fueron necesarios los votos de las derechas. Buen acopio pueden hacer ahora de democracia, los que tienen la costumbre de hacer un sin fin de pucherazos en las elecciones.

Es completamente inútil que hagan esa campaña; conocemos bien el "paño", así como también conocemos las traiciones que han hecho al régimen republicano. Si no fuese por esos falsos mercaderes, si no fuese por esos muñidores. "pacificadores de los espíritus", no estaría derogada la ley de términos municipales, ni se hubiera llevado a cabo la vergonzosa amnistía, que sólo benefició a los enemigos de la República, y después, la terrible persecución de que son objeto los que no comulgan en su misma capilla, la censura a la prensa izquierdista, las cárceles repletas de trabajadores, los negocios sucios como el del "arroz y el maíz" Pero no asustarse por eso; el señor Pita Romero que se encuentra negociando un concordato con la Iglesia apostólica y romana, para la laica República Española, rogará al sumo pontífice que tenga presente en sus oraciones a los grandes pecadores, y si Dios es justo, decretará su inocencia para que tengan un lugar preferente en el "cielo".

Pero mientras tanto, que siga la democracia para los farsantes, fariseos.

NEÓFITO

Notas referentes a La Mola

Según la última información, quedamos en que había sobrante de personal, pero a medida que van transcurriendo días, nos resulta imposible que efectivamente sea así. Ahora nos encontramos con otro asunto de vital interés para todos los obreros que actualmente trabajan en dichas obras. Y éste es el de la semana de cuarenta y cuatro horas. Recordaréis bien, camaradas, que en tiempos no muy lejanos se pidió este beneficio en la Mola; bueno, pues también recordareis que los únicos que no estuvieron conformes en ello fueron los obreros albañiles, o sea aquellos que por pertenecer al ramo tenía preferente derecho a disfrutarlo. Y ahora resulta que estos obreros disfrutaban de dicha semana, pero el señor teniente coronel y comandante porque creen que a los demás que son de oficios similares al de albañil, no tienen derecho a ello, han dado su opinión de que los ya manifestados obreros albañiles trabajen las cuarenta y ocho horas cobrando, desde luego, como les pertenece cincuenta y dos horas. Pero yo debo decirles a todos los obreros que trabajan allí que tienen tanto derecho como los albañiles a disfrutar de la semana de

cuarenta y cuatro horas y que deben de exigirla, incluso amenazando si es necesario, pues todos debemos de estar completamente convencidos de que en dichas obras por las buenas nada se ha podido sacar como no sea el despido injusto que el día veintiseis del próximo mes pasado se efectuó.

Por tanto, camaradas, dejados ya de amor propio y cumplir con el deber de todo proletario. No os dejéis seducir por palabras más o menos ficticias que os puedan decir vuestros superiores, que todo eso no es más que ganas de haceros pasar el tiempo mientras ellos ganan terreno para ahorcaros a todos o mataros de hambre. Es hora de que cumplamos todos con nuestro deber: A luchar si es preciso para que sean respetadas estas pequeñas mejoras a que tenemos derecho; y cuando las tengamos a luchar por otras que puedan ser mejor para toda la clase proletaria. Camaradas, a vuestro lado me teneis para luchar, no titubeéis en pedir un consejo si lo creéis necesario, que aunque no estoy con vosotros en las obras cuando me necesiteis me encontrareis.

JUAN DOMINGUEZ

Municipalidades

Cinco padres del pueblo asistieron a la sesión del día 22 del presente. Estos fueron los Sres. Bosch, que presidió, Beltrán, Estrada, Olivés Sintés y Bagur.

No podemos quejarnos de los activos concejales; nada menos que cinco de los veintiuno que se componen asistieron, los suficientes, desde luego, para tomar los acuerdos que se tomaran. Los acuerdos podemos reseñarlos de la siguiente forma:

Después de tratar asuntos sin importancia se acuerda: NADA.

Queremos resaltar que estuvimos privados de oír a "l'avi" de los radicales, Murillo, pues estuvo tan cansado el pobre que... vamos, ¡cuánta falta que está haciendo el automóvil.

Notas de la semana

Noticias que nos llegan de diferentes pueblos de la península nos hacen presentes más que nunca, nuestros temores de que muy en breve será un grave problema para el Gobierno la cuestión de detener a los obreros revolucionarios, pues las cárceles están ya repletas.

Esclavos de sus promesas, los radicales se disponen en un breve tiempo a "pacificar los espíritus", desde luego cárceles a fuera, porque lo que es adentro...

Los obreros mahoneses quieren claridad en todos los asuntos. Nada de cosas oscuras. Al pan pan y al vino vino. Pero todavía más claro que el "affaire" de la LUZ.

La otra noche pudimos presenciar un desfile fascista en la calle de Gracia. Bueno un desfile de nueve saliendo de una reunión misteriosa.

Y todo ello sin que la autoridad se entere.

Para el buen funcionamiento del Consistorio, recomendamos la adquisición de un hábil cocinero o de lo contrario—no de un automóvil—sino de uno para cada concejal.

Será la única manera de hacer que los concejales asistieran a las sesiones.

Imprenta Balear.-Prieto y Caules, 9. - Mahón

Se asegura que el asesino Martínez Anido ingresará de nuevo en el ejército de la República (?) de Gil Robles y "l'avi" Murillo. No está mal.